

# Tribuna anarquista

## Manifiesto de la Agrupación Anarquista de Valencia

Si no fuera por el confucionismo reinante en nuestros medios, por la vacilación en determinarse de muchos militantes, y más que todo por las equivocadas y peligrosas actitudes de no pocos, que han perdido el control de sus actos plegándose a las exigencias de una corriente, contemporánea y política, que amenaza con destruir la fortaleza ideológica y antipolítica de nuestro movimiento obrero libertario, no saldríamos ahora fijando nuestra posición ante el momento actual, pues nuestra condición de convencidos, pertenecientes al anarquismo revolucionario que dió forma orgánica e impulsaron los Bakunin, Kropotkin, y tantos otros, sería suficiente para demostrar a todos, que nuestra posición anarquista no es circunstancial, sino de todos los momentos, gobierno quien gobierne, sean monárquicos, republicanos, socialistas o bolchevistas los que tengan el Poder y el privilegio político-económico-social de la región española, en contra como es natural, del pueblo obrero y productor; pero los antibolchevismos, las retracciones solapadas y encubiertas de muchos líderes confederales que para escarnio de las ideas ácratas en algunas ocasiones aun se llaman anarquistas, hace que en este momento nosotros nos definamos una vez más, pues no queremos que los trabajadores nos confundan y que nos hagan responsables de una apostasía que condenamos acremente.

Antes de la gran farsa electorera del 12 de abril, en que el pueblo productor abdicó totalmente de su personalidad y de su soberanía para elegir nuevos tiranos, que cual los anteriores le asesinaría en el momento en que exigieran violentamente un poco más de libertad y de bienestar; antes de atrapar el Poder la vieja y proterva Mariana, antes de que la República española—implantada con el consentimiento y la aquiescencia de todos los profesionales de la política, llévese ésta como se llame, para evitar la revolución social libertaria de los trabajadores—se hiciera dueña de la situación, ya dijimos a los proletarios que se abstuvieran de votar y que se lanzaran a la acción violenta.

Los hechos, ya consumados, han venido a darnos la razón a los anarquistas. Una vez más nuestras previsiones se han cumplido con una realidad desconcertante. La crítica anarquista al parlamentarismo y la democracia, elaborada por principio y por experiencia de los hechos realizados, que son los que valorizan las ideas, ha resultado de un valor inestimable, de una lógica indestructible.

Nadie ignora que hoy en República, como ayer en Monarquía, vivimos los trabajadores y particularmente los anarquistas, bajo el dominio de un gobierno dictatorial, reaccionario, sin garantías de nada y que estamos pendientes de la voluntad de unos cuantos.

Con más elocuencia que pudiéramos hacerlo nosotros, lo dicen los asesinatos gubernamentales de Passajes, Granada, Málaga, Logroño y últimamente las masacres horrosas de Sevilla, Zaragoza, Barcelona, con aplicaciones de la criminal ley de fugas, cometidas como en los demás sitios contra los trabajadores. En los meses que está la República tiene ya en su haber más de 200 asesinatos.

Hasta el ejército, mantenido según los parámetros de la política para la defensa nacional, pero según nosotros sostenido para defender los intereses del capitalismo, de la religión y del Estado, ha tenido que descargar sus fusiles y cañones contra ese pueblo tan soberano, tan culto antes de la trágica media del 14 de abril, pero tan vejado, escarnecido y maltratado hoy por los que sin él, sin su momento de cobardía, no estarían encaramados en los puestos de dominación que representa siempre el gobierno.

Es que a los anarquistas nos extraña el que la República no haya resuelto ni siquiera en parte el problema de la libertad y bienestar relativo para los trabajadores? No. Esperábamos que la República de aquí, obraría de este modo, ya que viene, como el régimen anterior, a defender por todos los medios, los intereses del capitalismo, del cual es su más genuina representación.

La democracia española no podía ser de otra manera que sus hermanas de otros países y ya veis que allí, trabajadores, se respetan las libertades en tanto que éstas no

representen un peligro para los privilegios de los que mandan y explotan.

Las libertades que un momento dado pueda disfrutar un pueblo, es por la conciencia revolucionaria de ese pueblo y no por que los gobernantes se las concedan magnánimamente.

Pueblo y gobierno se repelen, son dos polos opuestos. El primero es el trabajo, la laboriosidad, que es fuente de dicha, de bienestar, de libertad. El segundo es la opresión, la tiranía, la explotación, el crimen erigido en sistema. Registrad la historia de todos los gobiernos y encontraréis que toda ella es un cúmulo de atropellos, de injusticias y de asesinatos contra los trabajadores.

Lo hemos dicho ininidad de veces y hoy lo volvemos a repetir: la democracia es una de las formas de explotación burguesa. La base de la democracia, como de los demás regimenes políticos, es el mantenimiento por todos los medios de la esclavitud de los trabajadores. La democracia es el último refugio del capitalismo, que se dispone a eternizar su dominación bajo formas engañosas de libertades ficticias. La democracia no es más que uno de los aspectos, el más peligroso, de la dictadura burguesa gubernamental contra las falanges proletarias.

Por lo que acabamos de exponer, vemos, que las democracias han fracasado todas, que la española ha corrido igual suerte, que los trabajadores españoles están igual o peor que antes del implantamiento del actual régimen.

¿Qué hay, pues, que hacer? ¿Cuál es nuestra solución?

La solución nuestra, la de los anarquistas, que al mismo tiempo es la del pueblo, es la de conseguir no un nuevo gobierno, sino la desaparición de todos los gobiernos; no aniquilar los efectos deletéreos del capitalismo, sino abolir totalmente el capitalismo; no repartir un tanto la propiedad privada, sino anular dicha propiedad privada; no difundir los privilegios económicos y políticos, sino exterminar de raíz dichos privilegios; no mantener bajo nuevas formas al asalariado, sino acabar con salario; no consentir tampoco se entronice esa concepción marxista: todo el poder a los Sindicatos, que no es más que el predominio de la Sindicalocracia sobre el trabajo manual, sino ningún poder a nadie. En una palabra: toma de posesión de la tierra, de las fábricas, de todos los centros de producción, establecimiento de la igualdad económica para todos, organización federalista del trabajo útil y libre a la base de la Comuna libertaria, federada con las demás Comunas locales, comarcales y regionales, para el intercambio de productos, del arte, de la ciencia y de todo cuanto sirva para engrandecer y humanizar la vida nueva. Comunismo anarquista, esto es lo que queremos como solución inmediata a nuestro problema, al problema del pueblo.

Ahora bien. Para conseguir lo que acabamos de bosquejar no queda más camino que el de la revolución social violenta, hecha por el pueblo y los anarquistas, la revolución sin conciliancias ni colaboraciones políticas, que no harían más que como hicieron en el pasado: paralizar dicha revolución en beneficio sólo de los partidos políticos.

El momento es propicio para desencadenar esa revolución sin esperar órdenes de Comités, ni de los líderes sindicalistas ni de nadie, porque de aguardar esto tal vez no llegase nunca la hora. Cuando la situación es revolucionaria como la actual, las insurrecciones encontrarán el momento de la acción de conjunto sin la cual no hay triunfo posible.

La Revolución francesa de 1789, antes de llegar a la eclosión colectiva que determinó la toma de la Bastilla y el aniquilamiento del feudalismo, se caracterizó por una serie de insurrecciones campesinas en diferentes regiones de Francia. Y lo que declinamos, pues, de la Revolución francesa lo podemos aplicar a la revolución rusa de 1917, malograda para los trabajadores.

Es necesario, pues, no dejar escapar este momento revolucionario; es más necesario aún no dejar que se establezca la República, pues con ello, se estrangularía decenas de años y quién sabe si siglos!

La revolución social por etapas que vienen propagando los políticos reformistas Pestaña, Peiró y demás bomberos es un so-

lismo; igual lo del periodo preparatorio, que necesita un plazo de muchos años para estar dispuesto al ataque. Los trabajadores deben hacer caso omiso de semejantes soluciones, deben de disponerse a actuar por encima de todo y de todos. O la revolución social, o la continuación de la esclavitud por tiempo indefinido. Este es el dilema.

El capitalismo en todas las formas de gobierno todos los valores sociales, todo, todo está en completa bancarrota. Sólo el anarquismo queda en pie; incólume, sin fracasar; sólo él es la única garantía y esperanza revolucionaria de liberación total del pueblo y de todos los hombres.

En esta hora pues, suprema, en este momento en que la burguesía y los representantes del privilegio se predispone a consolidar el latrocinio y explotación del pueblo productor por medio de las Cortes Constituyentes, éste, saltando por encima de ellas, debe proceder a la insurrección armada, a la huelga general revolucionaria para abatir de un solo golpe el poderío capitalista estatal y reemplazarlo en seguida por una sociedad en que no sea posible la explotación del hombre por el hombre.

¡Viva el pueblo libre! ¡Viva el comunismo anarquista!

### LA AGRUPACION ANARQUISTA DE VALENCIA.

La República española, según el artículo primero, iba a ser una República de trabajadores. Se votó por mayoría, pero las cosas han vuelto atrás y se suprime la aquella frase, sustituyéndola por esta otra: El trabajo es un deber social. ¡Qué respeto al sufragio! Aunque después de todo lo mismo da una declaración que otra. La República siempre será de los vagos que van a disfrutar al Charralento. ¡Y el cuerpo electoral trabajando mientras unos idiotas deciden si son o no trabajadores!

### Los presos

Es una tremenda iniquidad que se detenga a hombres que todos, absolutamente todos, sabemos que tienen derecho a estar en libertad, pero la iniquidad mayor es detener por venganza personal, como hizo el gobernador de Barcelona a S. Bilbao y a otros camaradas, que si están entre rejas lo deben a haber propagado que los inquilinos de Barcelona son víctimas de la rapacidad de los caseros.

La Comisión Económica fué una iniciativa acertada, un principio de admirable labor social. Con cifras y datos incontrovertibles demostró aquella Comisión que la renta urbana es pura usura. Por ello están en la cárcel a disposición de los propietarios los presos.

Los que no están por ese motivo, purgan delitos semejantes. ¡A la calle todos los privados de libertad!

La Juventud Revolucionaria de Zaragoza se ha constituido recientemente y ha publicado un manifiesto que nos remite con una nota para que insertemos ésta en TIERRA Y LIBERTAD. Pero el caso es que no podemos acceder al ruego. ¿Motivos? He aquí uno, justificado por el párrafo que copiamos a continuación: «Nuestra acción no se limitará a fomentar la instrucción y educación entre los jóvenes, sino que como complemento, pediremos a los Gobiernos a cualquier maliz a que pertenescan, leyes que garanticen la instrucción laica gratuita y que se estudie la realización de la escuela única, ya que, mientras el pueblo no se instruya en las mismas escuelas que los hijos de los privilegiados de la fortuna, considerará que se le roba el más precioso de sus bienes, la instrucción.» El carácter de TIERRA Y LIBERTAD, adverbio en absoluto a confiar en ningún Gobierno por el hecho de que éste es siempre y sistemáticamente negación de cultura, nos excusa de dar explicaciones extensas sobre la no inserción del manifiesto, plagado de absurdos.

### Rosa de fuego

En el Universo cada uno de sus moléculas obra siempre e inevitablemente en el conjunto y todas trabajan en favor de cada una; solamente el ser humano, que tiene el inmenso poder de dirigir sus propios progresos merced a las exquisitas funciones psíquicas de sus múltiples centros nerviosos, ha tenido medios (Religión, Estado, Prostitución, principio de autoridad) para infringir contra sus mismos semejantes la ley eterna de la solidaridad.

El hombre, creyéndose eje, centro y prototipo del Universo, ha vivido hasta hoy entre errores y preocupaciones: las mismas escuelas griegas que profesaban el principio «cósos te ípsos» (conócete a ti mismo) para poder formar juicios exactos acerca de las cosas, incurrieron en el citado error, y en vez de estudiar los hechos más simples y sencillos para ascender a los principios generales, referentes al hombre y al mundo, hicieron deducciones «subjetivas». Se crearon los distintos sistemas religiosos, filosóficos, políticos y económicos; amparados de exclusivismos, privilegios y desdichas en Babilonia, en Persia, en la India, en Grecia, en Roma y siempre. En los presentes días, por medio del análisis, observando y comparando los fenómenos de la embriología, desde la vibración de la simple célula hasta la formación de los animales superiores, y estudiando los fenómenos psicológicos de los seres más groseros, el hombre ha podido desprenderse de la carga de vanidades que le abrumaba.

ANGEL SIERRA

### A los grupos anarquistas

Estimuriamos mucho que se nos enviaran notas sobre constitución de grupos anarquistas para establecer en TIERRA Y LIBERTAD una Tribuna de Grupos desde fecha próxima.

Es de advertir que nos interesa mucho el programa de trabajo y propaganda de cada grupo, pero sobre todo daremos preferencia a la labor realizada.

Queremos contribuir eficazmente a la difusión de ejemplos de vitalidad y convicción, y lo haremos de una manera permanente tan pronto como nos sea posible.

«El soldado moderno—dice Carlos Andrés—deberá, a sabiendas, asestinar a mujeres, niños y enfermos; deberá atacar cobardemente durante el sueño, y antiluarlos, a semejantes sujetos que no pueden darse cuenta de su suerte; esto es imposible que lo haga un hombre digno de llamarse hombre.» Y más adelante: «Los métodos de la guerra nueva equivalen a envilecer sistemáticamente el género humano, hasta hacerlo llegar al nivel de la fiera; vienen a ser como el corrompimiento de un materialismo absoluto que empezó por la filosofía y ha entrado en la vida social por medio de las ciencias, para superarse a sí mismo en caso de una guerra futura.» Ya unos párrafos antes habla dicho: «Lo que no se puede imaginar, por espantoso, es que sea el asesinato de la población civil, en masa, el medio y fin de la guerra; es decir, el hecho de que el que mata más sea finalmente el victorioso.»

### Palabras que quedan

En unas declaraciones dijo el actual gobernador de Barcelona que estaba contra quienes no se suman como los Bancos al socorro en favor de los guardias heridos. Añadió que los mentados guardias habían estado a dos dedos de perder la vida.

He aquí lo que no podrán decir quienes cayeron en plena calle y no les faltaron dos dedos para morir, sino que les sobraron.

Si fuéramos templuguitas diríamos ahora: ¡Hay palabras que no deben salir jamás de ciertos labios!

Peró conviene que cada cual haga su autorretrato.

### Conviene guardar este editorial de «El Sol» (28 agosto)

«Durante la estancia en Madrid de los diputados de la Esquerra Catalana que fueron acompañados del señor Maciá, tuvimos interés en recoger una impresión directa del estado real de Cataluña en función de la política del presidente de la Generalidad.

«En el curso de la conferencia que don Amadeo Hurtado dió en el Ateneo Barcelonés dijo que el señor Maciá está haciendo en Cataluña toda una política de confusión, primero; de contención de maximalismo catalanista, después; de contención de la parte más extremista del sindicalismo, es decir, de la F. A. L. Del lado del catalanismo exacerbado, rodean al señor Maciá tres grupos distintos: el grupo de «Palestina», organización deportiva, cultural y militar; el grupo del «Estat Catalá», que está compuesto de elementos que al mismo tiempo que separatistas son además algunos muy extremistas en materia social. Hay en este grupo una fracción que se denomina «Nosotros solos» que representa algún desacuerdo con Maciá, no sólo por haber traído el Estatuto a Madrid, sino por los términos del mismo Estatuto que consideran inadmisibles por su moderación excesiva. Hay un tercer grupo, el «Bloque Obrero y Campesino», sección exclusivamente catalana de la Internacional comunista, sin muchos contactos con el partido comunista español. Joaquín Maurín está el frente de este grupo, que es predominantemente comunista, pero que acepta los problemas de la nacionalidad y del irredentismo.

«Del lado puramente español, la política del señor Maciá trata de basarse sobre los elementos más moderados del sindicalismo. «La impresión en Cataluña es que los grupos anarquistas de acción que forman la F. A. L. tratan de mantener su predominio sobre las masas sindicalistas. Contra este predominio actúan Peiró, Clurá y Pestaña, que son tres elementos de indudable moderación.

«Con los elementos moderados a que aludimos y con los elementos más significativamente políticos, Companys, Comas y Lluhi, trata el señor Maciá de frenar la política castrófica de los grupos anarquistas.

«Hay que poner el en haber del señor Maciá el hecho de haber evitado hasta hoy la huelga general revolucionaria en Cataluña. También ha podido evitarse la producción de algún conflicto espectacular, como el de la huelga del ramo textil.»

### De Figols

Ha tenido lugar el entierro civil del camarada José Espi Mirin.

Al acto asistió todo el personal minero, constituyendo una compendiosa manifestación de afecto al compañero bueno.

Dicho acto es significadísimo, ya que es el primero que tiene lugar en esta cuenca minera.

Los compañeros Andrés Montijano y Juan Yepes, dirigieron la palabra a los concurrentes, explicando la importancia que en el orden moral y social tiene el acto libre.

La cliegalla ha visto por primera vez en Figols, cómo los hombres prescinden de sus servicios inutiles e inútiles. Una suscripción abierta a favor de la compañera viuda e hijos del que fué compañero, ha producido 818 pesetas.

Los elementos libertarios y afines de Navalmaral de la Mola, han dado cuerpo a una idea por mucho tiempo acariciada por ellos cuando el Ateneo de Divulgación Social denominado Pro Cultura, con los fines que su nombre indica, o sea divulgar la cultura en general y particularmente hacer al pueblo apto socialmente para cumplir su misión. Este Ateneo desea relacionarse con todos los centros culturales y organizaciones afines y desea le sea enviado un ejemplar de cada periódico o revista de los que aparezcan en tal sentido. La dirección es: Ateneo de Divulgación Social Pro Cultura, Navalmaral de la Mola.

### ¿ES UNA AUTORIDAD EN BARCELONA EL CORONEL ROMANELLI?

El coronel Romanelli, conal de las camisas negras en Barcelona, está actuando como espía de su amo Mussolini, y lo hace con tanta furia, que según nota inserta en «La Tierra», del 11, firmada por el Comité pro presos y perseguidos de Italia, fueron detenidos en pocas horas 14 italianos, señalados como elementos antifascistas en España.

La solidaridad entre camisas negras de Italia y España debe estrecharse contra la solidaridad de hombres libres en todos los países, ayudando a los refugiados y facilitándoles defensa eficaz contra el fascismo republicano español.

«Es autoridad en Barcelona el coronel Romanelli? No hacemos la pregunta para que se remedie nada, sino para levantar acta una vez más de la significación fascista de la autoridad y de la furia solidaria de camisas negras en todo el mundo.

Los Italianos fascistas son hombres que trabajan; han pasado por media Europa algunos de ellos huyendo de persecuciones y asaltos, del terror desde arriba, de la acometividad oficial; incluso tienen casi todos la ingenuidad de creer en la eficacia de los documentos y cuentan con ellos, olvidando que la policía y las autoridades se rien lo primeros de pasaportes y demás papeles de identificación.

El fascismo republicano actúa exacta-

## Lo que dice y lo que no dice la prensa

mente igual que el fascismo monárquico. No somos nosotros quienes equiparamos los actos de la autoridad; ésta misma se encarga de ofrecerlos en todos los países al desnudo y en crudo con aparato de terror y persecución.

### ANIDÓ ESTA EN HUELGA FORZOSA

Circula por los periódicos la noticia de que Anido ha escrito una carta al periódico de Madrid, «Informaciones», asegurando que es pobre, ya que no puede cobrar porque se le ha suspendido de empleo y sueldo. Mientras no se le suspenda de una cuerda ¿a qué hablar?

### UN RECORD DE ENCHUFES

Aun cuando se ha publicado recientemente la lista de nombres, insignias, destinos y exámenes del diputado socialista Cordero, creemos de verdadera utilidad contribuir a su divulgación. He aquí lo que es Cordero:

1.º, diputado a Cortes; 2.º, presidente de la Comisión de actas de las Constituyentes; 3.º, miembro de la Comisión de Trabajo; 4.º, jefe de la minoría socialista de las Cortes; 5.º, concejal del Ayuntamiento de Madrid; 6.º, teniente alcalde del distrito del Hospital; 7.º, presidente de la Comisión municipal de Obras; 8.º, dem ídem de la de Abastos; 9.º, delegado general de Abas-

tos; 10, presidente del Consejo del nuevo Matadero; 11, diputado provincial; 12, miembro de varias Comisiones de la Diputación y visitador; 13, gerente de La Mutualidad Obrera; 14, miembro de la Ejecutiva de la U. G. T.; 15, ídem del Partido Socialista Obrero; 16, ídem de la Junta Administrativa y la Casa del Pueblo; 17, consejero delegado del Gobierno en la Campsa (Monopolio de Petróleos), con cinco mil duros de sueldo; 18, vicepresidente de la Comisión de Responsabilidades.

Todavía se olvida en esta lista alguna biceca de Cordero. ¡Qué hombre! ¿Cómo le queda tiempo para respirar?

### UN PRESO DE PRONOSTICO

Ha sido detenido un alustro ex juez, a quien todos llaman el chato (a) Cristóbal Fernández Valdés, un militar que se hirió como y cuando quiso de quien le dió la gana, en la época de Primo.

La manera de instruir sumarios el chato, alter ego del general Barrera, consistía en trasladar a los folios lo que quería bien es verdad que eso mismo hacen, con ligeras diferencias, todos los jueces, pero el chato empleaba una desenvoltura completamente protibularia, convirtiéndose en autor de chascarrillos y alterando estos con brutalidades y majaderías. Recuerdo que en cierta ocasión acudí

a la cárcel de Barcelona para interrogar a unos procesados. Personados éstos en el local correspondiente, les hizo distintas preguntas y acabó diciendo, al no hallar ni rastro de lo que buscaba:

—Bien; ustedes pueden no ser culpables de nada, pero así quedan presos. Para que no les extrañe la resolución, voy a explicarles un cuento... Llegó cierto viajero a un convento rural, que era también hospedería, y se alojó allí para pasar la noche. Acababa de cenar y disponíase a dejar la mesa, cuando oyó a no mucha distancia unos quejidos tremendos, como de persona a quien vapulean copiosamente. Preguntó por la causa de aquellos ayes y contestó el prior que se estaba castigando a un fraile. «¿Qué hizo ese reverendo?», preguntó el viajero «Nada», le contestaron. «¿Pues por qué se le castiga?», «Se le castigaba para que purgue lo que no ha purgado todavía, lo que le queda por purgar y lo que ha de merecer en adelante.

Un hombre así tenía facultades omnímodas para detener, encarcelar, insultar, envenerar los procesos, sobrepasar a la policía en mentiras y enredos, mandar a un hombre a presidio o a la horca, martirizar, conservar un facto de codos con el plato y delator Lasarte, como con otros terroristas y contribuir a la farsa del asunto de Garraf y de otros procesos políticos y

sociales. Después de todas esas actuaciones, se ve que todavía le quedaba tiempo al cuentista para contar algún cuento.

Algún cuento como el que nos contará dentro de poco en Comisión de Responsabilidades para explicar que el chato es hasta guapo, que no tiene ninguna culpa o todo lo más culpas leves. Cuando el pueblo no hace el mismo justicia, los diputados arrojan un tanto de legalidad sobre los mayores desafueros, y vuelta a empezar.

### MAS RASGOS DEL CHATO

Al anotar los precedentes consideraciones, recuerdo un episodio inicial de la primada, en el que figuró como protagonista el chato (a) Fernández Valdés.

Acababa de darse a los periódicos el texto del manifiesto que marcó el advenimiento de la dictadura. Eran las dos de la madrugada aproximadamente. Hallábase yo de guardia como redactor de «Solidaridad Obrera» en la imprenta de la calle de San Pablo, y he aquí que de pronto hizo irrupción en el local una tralla de polizontes amestrados por el chato, que los dirige en aquel momento y auzaba, dando grandes voces, como si acabara de salvar a algún naufrago.

Se me acercó el capitán de galgos, después de hacer parar la rotativa en nombre de la divina providencia y de la salvación de España.

—Los militares—dijo—hemos echado a